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新聞撮要
一年一度的廣西玉林狗肉節將於6月

21日舉行，動物保護人士與狗肉商販們
的矛盾日趨明顯。廣州近日發生一宗大
規模貓狗營救行動，最開始一名途人在
深夜發現一輛滿載貓狗的貨車，隨後大
量愛心人士和義工趕到現場，警方也聞
訊趕來，經查證貨車司機無檢疫證明，
車上關着約400隻貓狗，顯然是要送去
餐館。營救後貨車上的貓狗被義工暫時
安置在廣州芳村一倉庫內。
■節自《玉林狗肉節將至 穗民眾截貨

車救400貓狗》，香港《文匯報》，

2016-5-29

持份者觀點
1. 負責統計貓狗情況的義工小陳：呼籲
街坊，如果家中有丟失的貓狗，請帶上
狗牌、疫苗本、照片等相關證明前來現
場認領，而如果有想領養寵物的民眾，
也可以到場詳談。
2. 法學專家：現有貓狗產業鏈中的捕
殺、販賣、銷售等環節基本屬於不符合
食品安全的違法行為。且目前在市場中
流通的狗肉既無集中宰殺環節，也沒有
強制的檢疫程序，其背後蘊含着嚴重的

食品安全隱憂。
3. 廣州市民劉伯：自己雖然有養寵物和
不吃貓狗，但覺得沒必要阻止玉林狗肉
節，畢竟每個地方都有自己的傳統文
化。

多角度思考
1. 試指出狗肉節引起的爭議。
2. 承上題，各持份者在爭議中的看法

是？
3. 有人認為「狗肉之爭」是道德議題，

應該回歸法律判定是非，你怎麼看
呢？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰

穗民勇救400貓狗 免狗肉節被宰

新聞撮要
繼膠袋徵費後，立法會5月27日三讀

通過實施玻璃飲料容器徵收費用的條例
草案，規定玻璃樽裝飲品如酒類、水、
奶、茶都要徵費，最快可在2018年推
行，具體徵費水平待定。港府表示，會
參考外國做法，每公升的飲品樽收1
元、750毫升的酒樽收費0.75元。
■節自《玻璃樽飲品徵費 2018年推

行》，香港《文匯報》，2016-5-28

持份者觀點
1. 環境局局長黃錦星：「飲料」是日常
消費品，在《條例草案》中應訂立一般
定義，會較試圖列舉詳盡無遺的產品清
單更為合適，無須因應新產品的發展或
技術而需經常更新或修訂法例，方向獲

法案委員會認同，但期望有清晰的規管
範圍。
2. 批發及零售界議員方剛：政府未做好
回收配套便推行徵費，只會將徵費轉嫁
予消費者；教育工作亦不足，建議政府
推出誘因，例如推出獎勵以鼓勵更多人
回收。
3. 飲食界議員張宇人：外國有收取碳排
放稅以鼓勵減少生產植物油的例子，建
議在本港設立玻璃樽稅務優惠，為零售
業、飲食業退稅以鼓勵回收。

多角度思考
1. 根據上文，指出新草案的內容。
2. 承上題，你怎麼看這個新草案？
3. 除了玻璃樽外，試建議其他廢料的徵
費方案。 ■香港文匯報記者 戚鈺峰

香港政府在今年施政報告中宣佈，將會用
約四億二千萬元推行大腸癌篩查先導計劃，
籌備了兩年的大腸癌篩查先導計劃終於出
爐。
衛生署宣佈，今年9月將推出為期3年的

大腸癌篩查先導計劃，計劃的內容主要是資
助61歲至70歲這個年齡群組內合資格的市
民，接受大便免疫化學測試及大腸鏡檢查。
其實，早在2011年，本港大腸癌的個案
數字首次超越肺癌成為全港最常見的癌症。

在2012年，因大腸癌而死亡的人高達1,903
人，使大腸癌成為因罹患癌症而導致死亡的
第二大原因。
衛生署也預計大腸癌新個案的數字在未來

會一直增長，而有關的社會醫療開支與負擔
也會跟着上升，是一個可預見的社會負擔。

盼減市民社會醫療負擔
推行大腸癌篩查先導計劃的目的就是透過

收集本地大腸癌篩檢的相關數據，作出總結

和前瞻，並以此作為未來考慮應否投放更多
醫療資源在大腸癌篩檢服務的基礎，減少由
癌症等非傳染病對市民及社會造成的醫療負
擔。
有人認為此計劃能有效預防大腸癌及篩查

出初期大腸癌病患者，並提供初期的治療，
長遠來說能減輕社會及個人的醫療負擔，但
有人則認為此計劃有不少限制，有待改善。
比如有醫生指出計劃要求醫生先參加電子

病歷互聯計劃（eHR），手續極為繁複，可

能不參加計劃。

手續繁 或虧本 成阻力
再者，政府為大腸癌篩查設定診金上限，

但有醫療機構負責人指出，大腸癌篩查及有
需要時割除瘜肉的手術所需的診金會超過這
個設定的上限。
因此，有部分醫生或醫療機構都會因成本

及利潤問題未必參與這個計劃。亦有人提出
既然罹患大腸癌高危年齡群是在50歲以

上，為何不擴大篩查的目標群到50歲，盡
早的鎖定高風險患者或初期病患者，提供適
當的治療，減輕個人和社會負擔，而只資助
61歲至70歲這個年齡群組？
究竟大腸癌篩查先導計劃能否有效的減少

由癌症等非傳染病對市民及社會造成的醫療
負擔？個人、醫護人員、醫療機構及社會在
這個計劃推行下會受到什麼影響？此計劃又
有什麼限制呢？同學應從不同持份者的角度
一一探討。

■余慕帆 前線通識科教師

通 識 把 脈

今 日 香 港

新聞撮要
中學文憑試將在 7月 13 日發放成
績，為了讓考生和家長做足準備，聖公
會福利協會5月28日舉行模擬放榜活
動，藉着推算出的模擬成績表，讓學生
和家長體驗如何計劃升學或就業路向，
又設專家在場「指點迷津」。
■節自《不識「網絡紅人」 父母阻

子女規劃》，香港《文匯報》，
2016-5-29

持份者觀點
1. 大會服務總監嚴若芝：現時不
少新興職業頗受年輕人歡迎，例
如手機應用程式開發員、咖啡師
甚至成為「網絡紅人」等，都是
在父母輩年輕時未流行的職業，
因而欠缺了解，建議父母反對子
女選擇的路向前，不妨先多認
識，再與子女討論。
2. 大會社工鄺浩權：考生應及早
作多手準備，因應不同分數計劃
出路，除了預期分數外，也要考
慮多5分及少5分情況，看看自己

有什麼選擇，過程中亦要視乎情況調整
期望。
3. 母親李太：去年自己有到場參與模
擬放榜，做足準備陪同兒子面對（成績
一般）。她又指，只要兒子有興趣，不
會反對他讀知專設計學院產品、室內及
展覽設計高級文憑。

多角度思考
1. 根據上文，指出該活動的目的。
2. 試分析現時香港的升學出路面臨的

挑戰。 ■香港文匯報記者 戚鈺峰

新聞撮要
多個國際著名奢侈品品牌近期業績均

未如理想，Burberry早前更因應盈利驟
減，宣佈削減1億英鎊（約11.4億港元）

開支，令外界關注奢侈品市場前景。隨
着戰後嬰兒潮一代人口漸減，新世代逐
漸成為消費市場主力。
■節自《Y世代消費觀改變 奢侈品轉

型「抗衰老」》，香港《文匯報》，
2016-5-30

持份者觀點
1. 德勤會計師事務所的研究：1980年後
出生的千禧世代（又稱Y世代）對名牌
的興趣較上一代低，他們獲取資訊的渠
道較廣，更易認識小型品牌，要求因而
較高，品牌忠誠度亦偏低，傳統名牌需
作多投資以增加品牌價值。
2. 零售業分析公司Conlumino：傳統奢

侈品牌在新一代眼中早已過氣，質疑它
們能否吸引年輕顧客，部分品牌的網頁
設計亦欠吸引力。
3. 萬事達卡顧問公司高級副總裁昆蘭：
年輕人少買名牌並不單純出於收入減
少，奢侈品牌使用社交平台只是基本要
求，更重要是迎合年輕一代的生活品
味，但各品牌至今轉型仍然不足。

多角度思考
1. 試指出傳統奢侈品牌面臨的難關。
2. 承上題及就你所知，指出應對方法。
3. 你認為社交平台在傳統品牌轉型上起

着什麼作用？
■香港文匯報記者 戚鈺峰

新聞撮要
巴西里約熱內盧奧運會預定今年8月5日

至21日舉行，但當地寨卡病毒肆虐，威脅
運動員及遊客健康。全球150名醫生及科
學家前日去信世界衛生組織（WHO）總幹
事陳馮富珍，促請世衛重新評估寨卡疫
情，並以公共衛生為理由，取消、押後或
改於其他地點舉辦奧運。簽署聯署信的科
學家來自美國、英國、日本、俄羅斯、巴
西及南非等地，但世衛拒絕建議，認為即
使取消奧運會，也無助阻止寨卡擴散。
■節自《世衛拒押後奧運避寨卡》，香

港《文匯報》，2016-6-2

持份者觀點
1. 聯署科學家：若奧運如期舉行，數十萬
遊客將蒙受不必要風險，更可能把病毒帶
回原居國家，令疫情蔓延至全球各地，貿
然冒險是不負責任及不道德。世衛與國際
奧委會早就簽訂諒解備忘錄，成為合作夥
伴，利益關係使世衛難以客觀評估疫情。
促請世衛成立獨立委員會，重新審視寨卡
疫情，為旅客提供適當指引。
2. 世衛：即使奧運移師他處舉行或取消，
也無法顯著改變疫情擴散情況，因此更重
要是旅客遵守旅遊指示，世衛亦會密切監
察情況。

3. 美國疾病控制及預防中心（CDC）總監
弗里登：現時未有足夠理據，以衛生為由
取消或延期舉行奧運，任何旅遊均不是毫
無風險，與奧運有關的遊客只佔疫區旅客
總人次不足0.25%，僅建議旅客做好防蚊
措施。

多角度思考
1. 試指出爭議所在。
2. 你怎麼評價世衛的做法？
3. 承上題，你認為世衛該如何平衡各持份

者的意見？
■香港文匯報記者 戚鈺峰

大腸癌篩查9月推 成效有幾多？

全 球 化

每公升玻璃飲品樽擬徵費1元

父母不知咖啡師 阻子女「行新路」

奢侈品轉型迎Y世代「口味」

世衛拒為寨卡押後奧運

個 人 成 長 與 人 際 關 係
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新聞撮要
中國社科院一年一度發佈的
《中國城市競爭力報告》顯
示，繼去年首次失落榜首後，
香港綜合經濟競爭力今年再度
被一牆之隔的深圳超越，而去
年之前，香港曾連續 12年奪
冠。課題組專家指出，香港雖
然發展水平高，但經濟規模細
小，且高度開放，對外依賴度
高，特別是在綜合增量競爭
力、信息城市競爭力、知識城
市競爭力方面落後北上廣等內
地發達城市。
■節自《城市競爭力港再失

榜首》，香港《文匯報》，
2016-5-31

持份者觀點
1. 課題組分析：香港經濟規模
細小，需進一步促進傳統產業
轉型升級，壯大新興產業，擴
大和加強對外經貿關係，從而
拓展新的增長源泉。今年是國
家「一帶一路」建設和「十三

五」規劃的開局年，香港在與
內地合作的過程中應抓住機
遇，大小產業都可以憑借「一
國」和「兩制」的雙重優勢，
發揮「超級聯繫人」的作用，
為長遠的經濟和社會發展添加
新動力。
2. 瑞士洛桑國際管理發展學院
（IMD）：人口老化及創新能
力不足將是香港未來挑戰。
3. 報章評論：必須看到，香港
較內地優勢不斷收窄，同時面
對內地自貿區的不斷興起，恐
有被邊緣化風險，須對外圍的
變化有居安思危的意識。

多角度思考
1. 根據上文，指出報告的結

果。
2. 就你所知，為什麼香港在某

個評分有所下跌？
3. 不少評論指出香港需要「轉

型」，試分析「轉型」指的
是什麼。

■香港文匯報記者 戚鈺峰

能 源 科 技 與 環 境

港又跑輸深 產業須升級
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知多點
香港在中國的競爭力雖然屈居

第二，但在全球61個國家或地區
中競爭力排名第一。瑞士洛桑國
際管理發展學院（IMD）表示，
香港銀行及金融系統發達，政府
奉行低稅率及簡單稅制，資金流
動不設限制，營商環境優良，亦
能鼓勵企業創新。
香港也扮演內地與全球資本市

場的門戶角色，協助外資進入內
地。

IMD：星基建保活力
新加坡今年競爭力排名第四，

是香港以外唯一打入排行榜十大
的亞洲經濟體，IMD形容當地基
建投資活躍，更大舉擴建物流設
施，有助維持競爭力。
此外，瑞士緊隨香港排行第

二，過去3年競爭力稱冠的美國
下跌兩位排第三。內地排名第25
位。

■香港在綜合增量競爭力、信息城市競爭力、知識城市競爭力方面落後北上廣等內地發達城市。 資料圖片

■多個國際著名奢侈品品牌近期業績未如
理想。圖為外國珠寶店。 資料圖片

■李同學（左）預計其文憑試成績有14分，
期望入讀設計課程。旁為媽媽。 資料圖片


